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¿PROPÓSITOS?

Desde hace muchos 
años en mi familia, 
como en muchas más, 

recibir el año nuevo el 31 
de diciembre es un evento 
importante. Durante la 
noche de celebración, la 
actividad que más disfruto es 
elegir mis doce propósitos. 
Lograr pensar en tus metas 
mientras te concentras en 
no atragantarte con las 12 
uvas  no es algo sencillo.

A pesar de que la mayoría 
de las veces no concluimos 
lo que nos proponemos. Ya 
sea  bajar de peso, dejar de 
fumar o aprender a tocar un 
nuevo instrumento siempre  
es un buen momento  para 
reflexionar en qué podemos 
mejorar. Lo que también 
debería tomar en cuenta el 
nuevo gobierno para el 2019, 
después de concluir un con 
año de muchos infortunios.

El gobierno encabezado por AMLO culmina el año 
dejándonos con  mal sabor de boca a muchos de 
los ciudadanos que creímos en la idea de la cuarta 
transformación, a la que ya llaman algunos: transformación 
de cuarta. Aunque es muy pronto para ejercer un análisis  
crítico de la nueva administración, el nuevo gobierno ya 
ha dado muchos motivos para crear  descontento social. 
Recordemos el artículo de la revista  The Economists, 
titulado “Los errores de AMLO”, en el que se expusieron  las 
deficiencias que tienen los proyectos y las propuestas de 
la nueva administración. Una de ellas son las consultas, 
las cuales son calificadas por la revista como una “farsa”, 
por solamente considerar  al 1% de la población en las 
decisiones públicas. “Tiene malas ideas y planes peores 
para implementarlas” así califica la revista británica a 
quien encabeza al gobierno federal, por el que votaron más 
de 30 millones de mexicanos.

Otro error con el que la cuarta transformación concluye  
el año,  fue el  presupuesto para el  2019. Ampliamente 
criticado en redes sociales y medios de comunicación, 
por  la desventaja en que dejó a diversas instancias 
debido al recorte presupuestal. Por ejemplo, analistas, 
artistas, periodistas e investigadores han denunciado la 
disminución de recursos a la protección del medio ambiente 
a  las entidades federativas, y el recorte a  instituciones 

como son al Instituto Federal Electoral y al INEGI. Un grave  
error para una administración que en un  principio parecía 
incluir a todos los sectores. 

Los motivos de la reducción de los recursos son más 
que obvias. El gobierno federal busca cumplir con los 
programas y proyectos planteados en la campaña, 
especialmente en los programas sociales que generan 
clientela política; como son las becas, los recursos para 
los discapacitados, adultos mayores y  jóvenes que no 
estudian ni trabajan. No dudo que sean buenas intenciones 
pero deben de ir acompañadas  de un gobierno que le haga 
frente a otros temas prioritarios como es la violencia y la 
encarecida educación. 
 

México requiere de una  transformación, eso es cierto, 
pero una que deje los vicios  políticos de siempre, que no 
gobierne y haga campaña al mismo tiempo, imponiendo 
delegados a modo, que no se critique a los opositores  
como mezquinos o canallas, que los programas sociales 
se hagan para buscar bienestar y no  fines electorales. 
En un clima de intolerancia como el que se respira en la 
actualidad,  es necesario imponer la razón antes que 
pensar en la próxima boleta.  

Mis mejores deseos para este año a todos los lectores.

OPINIÓN 

Por Ernesto Guerra de la Peña 
ernesto.guerramx@gmail.com
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Presupuesto 2019
Resultado del diálogo y civilidad

Especial / La Revista

EspecialEspecialEspecial

Tras maratónicas jornadas y 
acuerdos entre diputados de 
las diferentes bancadas que 

confluyen en el Congreso del Estado y en 
el marco de una  sesión extraordinaria, 
se aprobó el Presupuesto de Egresos 
que presentó el Poder Ejecutivo Estatal 
el pasado 20 de diciembre, únicamente 
con un ajuste al presupuesto del Poder 
Judicial y que le permitirá ejercer este 
año, alrededor de 40 mil 554 millones 
de pesos.

Además, se aprobaron la Ley de 
Ingresos del Ejercicio Fiscal 2019 y 
modificaciones de la Ley General de 
Hacienda y la Ley de Coordinación 
Fiscal. Los diputados tenían como fecha 
para recibir la propuesta el pasado 20 
de Diciembre lo cual se cumplió y como 
plazo máximo para aprobarla -por ley- 
el 30 de diciembre del 2018.

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal destacó que 
el presente año 
que inicia trae 
importantes retos, 
sobre todo, en materia 
presupuestaria ante 
los recortes del 
Gobierno federal.
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Después de varios ajustes y en medio 
de tensión y maratónicas jornadas, fue 
el domingo 30 alrededor de las 11.:15 de 
la noche que quedó en firma el nuevo 
presupuesto para Yucatán.

La “sorpresa” para muchos fue que 
cuatro de los 10 diputados del PRI 
apoyaron la propuesta del Gobierno 
del Estado que incluía el cobro de 
algunos impuestos precisamente en 
virtud de que el gobierno Federal le 
redujo poco más de 3,700 millones 
de pesos a Yucatán en la entrega de 
sus participaciones federales. Con 
esto se registra un acontecimiento 
inédito de división en la fracción 
príista pero también deja entrever que 
los legisladores panistas no son del 
todo indispensables para el Ejecutivo 
Estatal.  

Entre los principales cambios que se 
realizaron a la Ley de Ingresos están 
la eliminación de la propuesta del 
Ejecutivo para la implementación del 
Impuesto Ambiental de extracción de 
materiales pétreos del suelo y subsuelo 
que no pasó pero a cambio se autorizó  
el aumento del 15 al 16 por ciento del 
impuesto a las erogaciones en juegos 
y concursos; el incremento de tarifas 
a zonas arqueológicas; y el aumento 
al 15 por ciento a bebidas de contenido 
alcohólico.

Al respecto de la Ley de Hacienda, el 
pleno del Congreso aprobó el decreto 
de la Comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal del 
Poder Legislativo.

También fue aceptada por unanimidad 
la propuesta de adición de Morena 
para que el gobernador, dentro de los 
30 días siguientes a la entrada en vigor 
del decreto, establezca un programa de 
condonación parcial para los derechos 
que se cobran por la expedición de 
licencias, con el objeto de disminuir 
sus cuotas en una Unidad de Medida y 
Actualización (UMA).

Poder Judicial con presupuesto
 casi igual que 2018

Por otro lado, entre los cambios 
más significados a la propuesta 
presupuestal del 2019, se encuentra que 
tras el análisis de un oficio del Tribunal 
Superior de Justicia de Yucatán (TSJY) 
en el que expresaba la preocupación 
por el recorte a la institución se acordó 
darle 590 millones 944 mil 856 pesos.
De acuerdo con fuentes del Poder 

Judicial del Estado que luego de un 
acercamiento con el Poder Ejecutivo 
sobre este tema se alcanzó entre 
ambos poderes un acuerdo para que 
la institución cuente, en 2019, con un 
presupuesto similar al del presente 
año.

De todas formas, el Poder Judicial –
señaló- sufrió recortes importantes.
Además se informó que existe la 
voluntad de los dos poderes para que se 
asegure que durante la administración 
de Mauricio Vila Dosal, se garantice un 
presupuesto anual del 2 por ciento al 
Poder Judicial.

Austero y responsable

Por otro lado, la coordinadora de la 
bancada del PAN en el Poder legislativo, 
Rosa Adriana Díaz Lizama, opinó que 
el presupuesto 2019 es “austero y 
responsable”, dadas las condiciones 
económicas y medidas aplicadas por el 
gobierno Federal en el país.

Declaró también que el presupuesto 
que se autorizó permitirá realizar los 
programas sociales necesarios que 
demanda la población en Yucatán.
Señaló que los 15 diputados que votaron 
a favor de la propuesta presupuestal 
“estuvimos en una posición difícil 
porque la mayoría de las dependencias 
estatales exigían más recursos que 
finalmente no se les pudo asignar.

En este presupuesto se privilegió el 
dinero para la nueva Secretaría de la 
Mujer, así como para los programas 
de atención a las víctimas y sin 
duda, la mayor parte, destinado a la 
modernización y ampliación de la planta 
laboral de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP).

“La seguridad pública es un reclamo 
generalizado, no podemos darnos el 
lujo de perder la paz social y tranquilidad 
de que goza Yucatán, y para ello es 
necesario invertir”, se dijo. 
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Explicación

Antes de la aprobación del paquete 
fiscal 2019, funcionarios del SAF 
encabezados por Olga Rosas Moya, 
desfilaron ante los legisladores de la 
Comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal para pormenorizar 
algunos detalles sobre la propuesta.

Rosas Moya afirmó que este 
presupuesto se estructuró cuidando 
los recursos públicos que se tendrán 

y que fue avalada por organismos 
ciudadanos y empresariales.

“Se hizo sin afectar a los sectores 
productivos del Estado”, acotó la 
funcionaria del gobierno de Mauricio 
Vila Dosal.

Los funcionarios que estuvieron en 
la sede cameral para sustentar el 
porqué del presupuesto 2019, dijeron 
que aparte del Ejecutivo estatal otros 
poderes-legislativo y judicial- deberían 

“apretarse los cinturones”, lo cual 
finalmente ocurrió ya que tanto el Poder 
Judicial como los legisladores sufrieron 
recortes importantes en la asignación 
de su presupuesto para este año.

Por otro lado, el presidente de la 
comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal del Poder legislativo, 
el panista Víctor Merari Sánchez Roca, 
apuntó que hubo dificultades en los 
ajustes al presupuesto y que aunque 
doloroso, era necesario tomar en cuenta 
las nuevas condiciones financieras del 
país y de Yucatán.

“A nadie le pueden gustar esos ajustes, 
pero hay que ser serios, responsables 
y pensar que no se puede dar lo 
que no hay”, indicó en defensa de 
la propuesta presupuestal que al 
cabo de muchas pláticas, reuniones, 
sesiones interrumpidas y demás, quedó 
aprobado.

No estuvo de acuerdo

El presidente de la Junta de gobierno 
y Coordinación Política del Poder 
legislativo, el priista Felipe Cervera 
Hernández, no estuvo de acuerdo en 
varios de los puntos enviados por el 
Ejecutivo Estatal y particularmente en 
lo referente al aumento a impuestos.

El “forcejeo” previo a la aprobación 
presupuestal tuvo que ver con los 
recortes que también afectaron al 
Poder legislativo y las expectativas 
para apoyar a los trabajadores de ese 
Congreso local.

Sin embargo no se negó la posibilidad 
de que este mismo año y conforme 
transcurran los meses  se presenten 
otros ajustes o apoyos extraordinarios 
para avalar demandas de la clase 
laboral de ese poder.

La percepción al final de cuentas fue 
que al igual que el escenario político 
después del 1º. De Julio, en la sede 
cameral el juego de fuerzas políticas 
entre sí, será diferente.

No obstante la aprobación 
presupuestal, el gobierno local –de 
extracción panista- sostuvo que 
vendrá un año complicado y de mucho 
cuidado en el uso y aplicación de las 
finanzas públicas para poder cubrir los 
compromisos trazados desde el inicio 
de la actual administración.- Yazmín 
Rodríguez Galaz

Las únicas dependencias que reciben un incremento en 
su presupuesto son la Secretaría de la Mujer 63%; la 

Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado, 21%; 
y la Secretaría de Seguridad Pública, que a través de un 

incremento presupuestal de más de 19%, podrá contratar 
a 300 agentes, adquirir 350 nuevas patrullas y arrendar un 
helicóptero con base en Valladolid, para blindar la frontera 

con el estado de Quintana Roo.
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Ya en la última edición del presente año, con muchas 
experiencias cuyos sentidos dejan un interesante 
esquema político, no solo en México, sino con especial 

peculiaridad en Yucatán. El candidato presidencial de 
MORENA, supuestamente de izquierda, con una conexión 
de liderazgos incluso de derecha logró históricamente 
ganar la presidencia del país, con un margen arrollador. 
Así, el tabasqueño Andrés Manuel López Obrador ya se 
encuentra en funciones plenas.

La senda de su victoria, prácticamente motivó triunfos de 
personajes no conocidos pero que con una línea directa los 
ciudadanos arroparon el nombre de su partido de apenas 4 
años, para sorprender en muchos casos. La muestra más 
clara de ello, se dibuja tanto en el Congreso como en el 
Senado de la República donde posee mayoría. De paso, se 
ven a figuras decaídas como un ex poderoso Miguel Ángel 
Osorio Chong, Miguel Ángel Mancera y una larga fila que 
apenas este mismo año tenían amplio forraje público en su 
haber. Hoy, viven con su reintegro de lo que fueron.

Vaya comienzo de nuestros enlaces nacionales, que, con 
motivo de fin de año, aprovecharon la mesa de análisis 
para el brindis respectivo. La colonia Roma fue escenario 
perfecto para esta convocatoria. Hasta la capital del 
país, se concentran opiniones aceptables de la forma en 
que ganara la gubernatura de Yucatán por el panista con 
filación priÍsta de Mauricio Vila Dosal, quien, de entrar a 

la competencia sin ser un claro favorito arrebató el Poder 
Ejecutivo al grupo zapatista. Las formas y consensos 
fueron parte de la estrategia ganadora. Dicen que en 
política existen acuerdos previos a modo; eso, y más, 
recalcó uno de los fundadores de este plural grupo de 
analistas políticos.

Por cierto, comentaron la excelente decisión que tomara 
don Vila Dosal al dar de baja a Víctor Chan Martín, como 
director general del CEPREDEY. Gran número de líderes 
de opinión, agrupaciones no gubernamentales, panistas, 
empresarios, iglesia católica, aliados y no aliados; todos 
en general, reconocieron que se compuso una situación 
que solo abonaría en sentido contrario al buen gobierno 
y manejo político a mediano plazo en ejecución. La 
errónea, estancia, del fiel servidor y operador priista, que, 
inicialmente, hasta, se dio el lujo de decir que le pidieron, 
por favor, que, aceptara esa dirección, ya fue a buscar a 
sus compañeros del PRI, quienes son los únicos que no les 
agradó esa destitución; por cierto, bien manejada, destacó 
colaborador de noticiero nacional.

INICIA 2019 CON 
NUEVOS RETOS 

LÍNEA DIRECTA 

“Mauricio Vila debería 
soltarse de todo lo que le 
pudiera unir al zapatismo, 

grupo cuestionado 
públicamente”

Mauricio Vila Dosal y Andrés Manuel López Obrador, 
gobernador de Yucatán y presidente de México, 

respectivamente.
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Coincidieron nuestros enlaces 
nacionales en que Mauricio Vila 
debería soltarse de todo lo que 
le pudiera unir al zapatismo, 
grupo cuestionado públicamente, 
que, aunque han sido exhibidas 
millonarias cuentas, presuntamente, 
fuera de todo procedimiento legal, 
parece que, en eso quedaría; sí, 
solamente en exhibición, pues, 
como dijera en su momento el líder 
del Congreso yucateco, el diputado 
Felipe Cervera Hernández si hay 
las pruebas, también existen los 
caminos legales para las denuncias 
correspondientes, si fuera el caso. 
Dicen que hay llamadas hacia algunos 
comunicadores para recordar algunas 
relaciones pasadas. Uno, que resultó 
muy romántico hasta dijo que no 
cambian la concesión de la cafetería 
del Issstey porque se dio en la época 
cerverista, a lo que otro comunicador 
le respondió que se dan en préstamo 
no se regalan, y que si averiguan 
familiares de que personaje político 
son los encargados, seguramente 
los cercanos a Vila Dosal no dudarían 
de sugerir en que sea solicitada 
la devolución inmediata de esa 
cafetería, desde donde dicen, salían 
miles de paquetes de comidas que 
iban a buscar en vehículos oficiales 
para casi todos los eventos públicos 
y más. ¿Serán parte de esas cifras 
millonarias en el rubro de comidas? 
¿Se estaría, adhiriendo a esa posible 
irregularidad? Vaya, tema, sencillo en 
su mención, pero que, podría en poco 
tiempo manchar al gobierno estatal 
en funciones. Mejor checar el caso. 
No está de más, sugirió editorialista 
de periódico matutino nacional.

Fuera de esos sondeos que, por cierto, 
traen malos recuerdos del gobierno 
anterior; la percepción real del 
ciudadano es que Mauricio Vila Dosal 
está brindando una buena actuación 
con su encargo constitucional. 
Abre espacio de manera focalizada. 
Sostiene cimiento con la clase 
empresarial. Corrige a tiempo. 
Hay prudencia en declaraciones. 
El manejo de imagen no ha sido 
exagerado. Mide el entorno nacional 
y sigue la secuencia de la máxima 
autoridad del país. Busca alternativas 
directas que le han salido bien, hasta 
ahora. Se puede decir, dijo funcionario 
del gobierno capitalino, quien es 
parte de este grupo de enlace, que 
las cuentas se inclinan en términos 
de crecimiento para el titular del 

Poder Ejecutivo en Yucatán. Hay que 
ver, el inicio del 2019 y las siguientes 
movilidades hacia el fortalecimiento 
de su estrategia de gobierno.

Las festividades navideñas en 
Mérida, del ex diputado federal. 
Pablo Gamboa Miner, realmente 
no levantaron en el ánimo de los 
priistas. Todos agarraron lo ofrecido, 
pero hasta ahí. Si fue un ejercicio de 
medición, se abran dado cuenta, su 
cuerpo de ayudantes y asesores; 
que no fue ni el tiempo adecuado 
ni las mejores circunstancias. El ex 
coordinador general de la campaña 
por el gobierno de la ciudad capital, 
que abanderó por el PRI el abogado 
Víctor Edmundo Caballero Durán, 
salió en falso. Puede haber, por 
parte de la militancia algún mal 
sabor de boca ante la contundente 
derrota de julio pasado. Pero, todo 
es válido. De todos modos, se aventó 
y, seguramente, sintió el hijo de don 
Emilio Gamboa Patrón que hay que 
esperar un poco para tejer caminos 
del 2021. Va a tener su oportunidad. 
Tiempo, un poco de tiempo, quizá 
sea lo adecuado, exclamaron los 
presentes con buen vino en la mano.

Se recordó que este 2018 también 
deja a una Cecilia Anunciación Patrón 
Laviada con una derrota a cuestas 
en su primera participación como 
candidata a diputada por mayoría. 
Ya lleva el sello de la derrota, inicia 
muy diferente a la carrera de su 
hermano el ex gobernador yucateco, 
Patricio José Patrón Laviada, a quien 
por cierto, parece que lo silenciaron, 
luego de una campaña muy 
acertada que destapó el muestreo 
de presuntas irregularidades en el 
manejo de los dineros del pueblo 
atrayendo para exhibir una larga 
lista de asuntos manejados con el 
estilo de los gobernantes del nuevo 
PRI que presumiera el ex presidente 
de México, Enrique Peña Nieto, 
resultando denunciados y algunos 
encarcelados. Ahora, en la Cámara 
de Diputados, Cecilia Patrón hace su 
trabajo para aspirar subir peldaños 
en el entorno local. Este año, se 
le recordará, como una estampa 
política que se le puede derrotar. Lo 
mejor para todos en este ya iniciado 
2019, exclamaron nuestros enlaces 
nacionales en el brindis de la ocasión. 
Sigamos pendientes todos, que 
hay más, mucho más, en la intensa 
consecuencia política del día a día.

Miguel Ángel Osorio Chong y Miguel 
Ángel Mancera, figuras decaídas, 

algo de lo que dejó el 2018.
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2019, EL AÑO DE 
LA AUSTERIDAD

Pues arrancó el nuevo año que se 
espera complicado y dificultoso 
sobre todo por los cambios 

que se están registrando en el país 
–en varios sentidos- así como las 
características limitadas en materia 
económica que tendrá que enfrentar 
el gobierno de Yucatán (emanado 
del PAN) y con un escenario inédito 
con un gobierno Federal distinto, del 
partido MORENA.

A “forceps” como dijeran algunos 
se aprobó en el Congreso local la 
propuesta presupuestal enviada 
por el gobierno de Yucatán que 
finalmente quedó en 40 mil 500 
millones de pesos aproximadamente 
y que representa cuando menos un 8 
por ciento menos de lo aplicado en 
2018, el año que acaba de terminar.

Además, situación compleja para 
el naciente gobierno panista de 
Mauricio Vila Dosal, quien jura y 
perjura que recibió 1,800 millones 
de pesos menos al ingresar en su 
administración lo cual le complicó en 
gran medida el cierre del año.

Sin ser pesimistas o agoreros de 
desastres, es claro que al menos en 
lo económico el 2019, no es un año 
que “pinte muy bien” para nadie.

La austeridad pregonada desde 
el nuevo gobierno Federal ha ido 
permeando a todos los niveles y hasta 
los que no querían, ahora tendrán que 
hacer ajustes en sus consideraciones 
económicas previstas para el 2019.

Todavía hay muchas dudas en 
relación al proyecto del Tren Maya, al 
manejo que hará el gobierno Federal 

con los programas sociales, la 
operación y papel que jugarán ahora 
las dependencias de la Federación, 
los recursos, etc, etc.

En paralelo, las limitaciones 
financieras aplicadas desde el 
gobierno están representando 
despidos de personal tanto de la 
burocracia federal como estatal y 
hasta en el nivel municipal, aspectos 
que más temprano que tarde se 
observarán y repercutirán en el 
ámbito social del Estado.

Habrá nuevos impuestos para la 
compra de vinos y licores así 

Aún persisten las dudas en 
torno al proyecto del Tren 

Maya, principalmente, respecto 
al manejo que hará el gobierno 

Federal con los programas 
sociales, la operación y papel que 
jugarán ahora las dependencias 

de la Federación.

Sin ser pesimistas o agoreros de desastres, es 
claro que al menos en lo económico el 2019, no 

es un año que “pinte muy bien” para nadie.

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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como de la operación de casinos en 
Yucatán a partir del 1 de enero de este 
año.

Y es que el gobierno local, buscará 
agenciarse recursos para resarcir en 
parte las reducciones presupuestales 
federales y la falta de liquidez con 
que recibió la administración estatal.

De hecho por esa condición, 
difícilmente en el 2019 se puedan 
esperan grandes obras o proyectos 
amplios.

Se prevé que necesariamente las 
dependencias estatales operarán 
con la mínima expresión financiera a 
excepción de la nueva Secretaría de 
la Mujer y la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) en Yucatán.

Parte de los recortes representarán 
para las oficinas estatales la 
disminución entre un 35 y hasta 
50 por ciento en los presupuestos 
asignados para el 2019, en relación a 
los del 2018.

La misma Secretaria general de 
gobierno, María Fritz Sierra, advirtió 
que su oficina enfrentará un recorte 
presupuestal del 50 por ciento este 
mismo año.

Se aseguró por tanto que ya 
comenzaron a realizarse los ajustes 
necesarios y se prevé que este año, 
difícilmente puedan hacer nuevas 
contrataciones.

O sea cinturón apretado y al tope, 
pero de abajo para arriba y no como 
debe de ser de arriba para abajo… 
dicen.

**********

Pues  el censo de necesidades sobre 
programas sociales en Yucatán 
realizado bajo la supervisión del 
coordinador de esos programas y 
del gobierno Federal en el Estado, 
Joaquín Díaz Mena, presentan un 
avance del  40, 70 y hasta 80 por 
ciento en algunos casos.

Ese censo se está realizando en 
los 106 municipios del Estado con 

voluntarios y simpatizantes de 
Morena, quienes –se dice- reciben 
una compensación económica por 
esa labor.

No obstante, esa coordinación 
asegura no tener las cifras reales y 
finales de este proceso que anunció 
el mismo Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador.

**********

Al parecer los 4 diputados del PRI 
que votaron a favor de la propuesta 
presupuestal presentada por el 
gobierno de Yucatán, argumentan 
que lo hicieron porque hay un escrito 
firmado por los mismos diputados y 
senadores de su partido, para apoyar 
los programas y proyectos que 
permitan avanzar al Estado.

Los cuatro legisladores desoyeron 
así y en medio de las discusiones 
sobre el nuevo presupuesto, lo 
dicho por el presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso local, el priísta, Felipe 
Cervera Hernández.

Rechazaron que por esa decisión 
puedan ser vistos como deshonestos 
hacia su partido político, el PRI.

**********

Y la Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera (Canirac) no quita el 
dedo del renglón en su exigencia que 
se revise el por qué los recibos de 
suministro de energía eléctrica siguen 
llegando en cifras exorbitantes lo que 
ha colocado a sus agremiados en una 
situación de auténtico apremio.

Incluso los mismos restauranteros 
mantienen su campaña con letreros y 
mantas a las puertas de sus negocios, 
para que sus mismos clientes se 
concienticen de la situación que 
enfrentan.

Ellos –dicen- han aguantado para no 
impactar los costos de sus productos 
a riesgo de reducir aún más sus 
ventas e ingresos.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El censo de necesidades sobre 
programas sociales en Yucatán 

realizado bajo la supervisión 
Joaquín Díaz Mena presentan un 

avance del  40, 70 y hasta 80 
por ciento en algunos casos.
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Samborns cumplió 
recientemente 115 
años de existencia, 
es una empresa 
con identidad 
propia, es parte de 
la cultura, es un 
lugar de encuentro, 
es un lugar de 
distracción, un lugar 
de creación.

Patrick Slim Domit, director de 
Grupo Samborns e hijo menor del 
magnate mexicano Carlos Slim 

Helú, comparte algunos aspectos 
de su trayectoria e incluso sugiere 
la aplicación de aspectos sencillos 
pero importantes para el mejor 
funcionamiento empresarial, a 
continuación la interesante entrevista 
realizada por Master Yucatán A.C. que 
preside Jordy Abraham Martínez.

¿Cuáles son los valores compartidos 
por las empresas que conforman Grupo 
Carso y que se reflejan puntualmente 
en Grupo Sanborns?

PSD.- Son varios, pero en resumen 
uno de los principios es que tenemos 
una estructura simple que permite 
tomar decisiones rápidas, que están 
muy cerca de la operación y con pocos 
niveles jerárquicos, la austeridad es 
otro punto importante, no porque 
hayan tiempos buenos puedes o debes 
de gastar o hacer un mal uso de los 
recursos, siempre tienes que hacer un 

uso eficiente de los recursos, también 
invirtiendo lo menos posible en aquellos 
activos que no son productivos, a su 
vez también, evitar sacar dinero de 
la empresa, sino hacer una inversión 
constante para modernizar, actualizar, 
capacitar, etcétera.

Y bueno también vemos al empresario 
como alguien que no solo satisface 
necesidades con productos y servicios, 
sino también con la capacidad 
intelectual y de muchos otros tipos 
para contribuir de la mejor manera a la 
solución de diversos problemas no solo 
de la empresa sino también del mismo 
país.

¿Qué tan importante es el imprimir un 
sello de identidad nacional para su 
empresa? 

PSD.- Yo creo que para nuestra empresa, 
como para todas las empresas, una 
parte fundamental es la identidad; todas 
las empresas tienen una identidad. 

Gracias a Dios, hace unos pocos meses, 
Sanborns cumplió 115 años; Sanborns 
tiene su identidad además de ser parte 
de la identidad de México. Es parte de 
la cultura, es un lugar de encuentro, 
es un lugar de distracción, un lugar de 
creación, por ejemplo, las enchiladas 
suizas, obviamente en suiza no hay 
enchiladas, la realidad es que son muy 
mexicanas; cuentan que una de las 
señoras de ese entonces fue la que 
diseñó el platillo, tenemos entonces 
la parte de la creatividad, la identidad 
del traje típico es también un reflejo de 
varios trajes mexicanos, el logo, los dos 
búhos era un símbolo de la farmacia 
originalmente, un ícono de sabiduría, 
también fue un símbolo por el horario 
nocturno, entonces… La identidad es 
fundamental.

En la actualidad Sanborns es la 
distribuidora de libros con más puntos 
de venta en México, ¿Qué papel aspira 
a desempeñar este corporativo como 
promotor de la cultura y la lectura? 

Por Jordy Abraham Martínez 

ENTREVISTA 

Uso eficiente de los recursos, secreto 
para el éxito empresarial: Patrick Slim 
Domit, vicepresidente de Grupo Carso
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PSD.- De entrada, poner a disposición 
de los lectores los libros de nuestra 
amplia selección que considero de 
buena calidad y los lanzamientos, por 
supuesto.  Además, en ocasiones les 
pedimos a los distintos escritores que 
interactúen de distintas maneras con 
nuestros clientes, por ejemplo, yendo a 
firmar los libros.

Hace unos días me solicitaba una 
clienta que los autores vinieran al 
Sanborns de Mérida a firmar libros, 
cosa que vamos a hacer. Y hay otro 
programa muy interesante que se 
llama “charlas con café”, si ustedes 
saben hace unas semanas hubo la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara, 
estuvimos ahí presentes y se entrevistó 
y grabó a los distintos escritores en las 
“Charlas con café” y los invito a verlas 
además de ponerlas a disposición de 
nuestros clientes y de todo el público 
la diversidad de libros que existen, 
revistas, periódicos, las “charla con 
café” es una de las iniciativas que 
contribuyen a la cultura y lectura de 
nuestro país.

El comercio digital ha abierto un nuevo 
paradigma para la adquisición de 
productos y servicios, ¿Qué medidas 
ha tomado Grupo Sanborns para 
adaptarse a una realidad cambiante en 
el mundo de los negocios?

PSD.- Cada una de nuestras empresas 
tiene su página web, además tenemos 
una muy completa que se llama “Claro 
Shop”. No vemos al Internet como algo 
que vaya a ser “en vez de” sino como 
“además de”. Yo creo que la fortaleza 
es tener a los dos juntos, tanto la parte 
de internet como la parte fija y que el 
cliente pueda escoger cualquiera de los 
dos o incluso los dos al mismo tiempo, 
comprar y quizá pasar a recoger en la 
tienda.

Usted ha fungido como un referente 
en cuanto a la concientización de la 
donación de órganos en México, ¿Qué 
nos podría compartir sobre este tema? 

PSD.- Bueno yo no tanto, yo soy 
beneficiario. En la concientización 
está una de mis hermanas al frente 
del programa, yo soy uno de los 
beneficiarios, yo tengo la bendición 
y la fortuna, de que desde hace ya 10 
años me hicieron un trasplante de 
riñón gracias a la generosidad de mi 
hermano Carlos que fue quien me donó 
ese órgano. 
La realidad es que gracias a los avances 

y generosidad de gente como mi 
hermano Carlos que me dio parte de 
su vida a través de su riñón ahora digo 
que soy parte de su herencia genética, 
yo puedo llevar una vida prácticamente 
normal y es un acto de generosidad muy 
grande donde obviamente el mayor 
beneficiario es el recipiente y yo no les 
puedo hablar mucho del donador pero 
he oído a mi hermano Carlos también 
decir la gran satisfacción que fue 
para él y a muchos que han donado el  
poder darle una mejor calidad de vida 
a aquellos que necesitan algún órgano.

En un país en el que hay brechas 
significativas de desigualdad, 
¿Qué responsabilidad tienen los 
empresarios para contribuir hacia el 
bien común?

PSD.- A mí el tema de igualdad me 
parece válido desde el punto de vista 
de igualdad de oportunidades y de 
condiciones, igualdad de dignidad, 
igualdad de oportunidades etc. Pero 
yo creo más en la complementariedad, 
decía por ejemplo la madre Teresa de 
Calcula, una de las personalidades más 
reconocidas a nivel mundial del siglo 
pasado “Lo que tú puedes hacer yo no lo 
puedo hacer, lo que yo puedo hacer tú no 
lo puedes hacer, unámonos y hagamos 
algo bello para los dos y para los 
demás”. Entonces yo creo que más que 
igualdad, sí igualdad de condiciones, 
igualdad de oportunidades, porque 
somos todos iguales en dignidad, pero 
la realidad es que tenemos que buscar 
más la complementariedad. 
El empresario lo primero que hace es 
satisfacer una necesidad, ya sea con 
un servicio o con un producto, como 
en el caso de Grupo Sanborns, pues 
tenemos ropa para vestir a la gente, 
tenemos alimentos también para que 
coma la gente, son necesidades. La 
verdad ahí ya estás contribuyendo a 
que puedan resolver una necesidad. 

Al estar contribuyendo, esta misma 
avenida genera un impuesto, este 
impuesto las empresas solo lo pasan, 
lo paga el cliente y lo recibe la empresa, 
pero lo entrega después al fisco, estoy 
hablando del IVA y esto hace viable que 
el gobierno pueda apoyar programas 
de todo tipo y pueda sostenerse, pero 
más allá todavía, sobre la utilidad que 
tiene una empresa, se paga más del 
30% en impuestos y eso, entonces 
debe funcionar de una manera en que 
se debe redistribuir. Yo digo no tanto 
la riqueza, no tanto el patrimonio, el 
capital, sino las utilidades. 
Como a mí me enseñó mi papá alguna 
vez, “no repartas un árbol, si repartes 
un árbol lo matas, el chiste es que haya 
alguien que lo siembre, que lo cuide, 
que lo abone, que lo vuelva lo más 
productivo posible y cuando vengan los 
frutos pues se reparten”. 

Además, tenemos responsabilidad 
con los empleos, cuánta gente lo que 
requiere es un empleo, hay gente 
que pide dinero porque está en una 
situación precaria, pero también hay 
mucha gente que lo que requiere es un 
empleo, “no quiero ayuda, no quiero 
limosna, quiero que me des trabajo”, y 
creo que la misión de los empresarios 
también, desde ese punto de vista, le 
da viabilidad a la producción de energía, 
más los empleos, más resolver las 
necesidades con producto y servicios 
son muchas además de que gran parte 
de los empresarios van más allá de 
su vocación empresarial y esa sigue 
siendo una vocación empresarial pero 
traducida en obra social que son muy 
importantes.

Grupo Sanborns lleva muchos años 
creciendo y ha superado escenarios 
adversos incluso de crisis financieras 
internacionales, ¿Cómo es posible 
superar las dificultades y salir 
fortalecido de ellas?
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Patrick Slim: Yo creo que tienen mucho que ver los principios, 
les insisto en que entren a la página de Samborns para que 
los vean y los lean porque son bastante claros, buenos y 
profundos y parte importante es la austeridad, como te decía 
cuando hay tiempos buenos, como decía también mi papá, 
es bíblico, habla de las 7 vacas gordas y las 7 vacas flacas, 
entonces cuando están bien las cosas no debes desviar los 
recursos sino aprovechar invertirlos, modernizar, crecer, etc.

¿Cuál es el principal consejo que le ha dado su señor padre y 
que lo haya marcado en su carrera empresarial como pieza 
fundamental de Grupo Carso?

Patrick Slim: Es difícil identificar un solo consejo, creo que 
han sido muchos y también decía un amigo, “las palabras 
jalan pero el testimonio arrastra”, más que consejo, sin duda, 
pensamientos profundos, pero sobre todo su testimonio y 
su ejemplo y cosas que se me han quedado muy grabadas, 
en una ocasión él decía que “El que tiene posibilidades tiene 
responsabilidades”, esa es una que me gusta mucho entre 
otras, pero sobre todo, su testimonio… su ejemplo.

¿Qué tipo de líderes requiere el México de hoy para lograr 
avanzar de cara al futuro?

Patrick Slim: Pues se necesitan líderes comprometidos con su 
país, que amen a nuestro país, y que se conduzcan realmente 
con ese amor al país. Yo creo que así hay amor al país, siendo 
líderes pueden lograr grandes cosas y hacer un gran bien al 
país. Yo creo que México requiere líderes que actúen con amor, 
responsabilidad, ética por supuesto, y busquen un desarrollo 
sustentable, económica y ecológicamente hablando.

Usted y su familia han contribuido mucho al apoyo de las 
asociaciones civiles. Desde su punto de vista qué papel deben 
de jugar las asociaciones civiles para abonar al desarrollo de 
nuestro país.

Patrick Slim: En lo personal, pienso que las asociaciones 
civiles cumplen un gran papel, son organizaciones que 
atienden necesidades básicas que no se han podido cubrir 

de alguna forma y es gente que, de buena voluntad y 
desinteresadamente, en la mayoría de los casos poniendo su 
tiempo y sus esfuerzos e incluso sus recursos,  se dedican a 
resolver los problemas. Tienen un papel fundamental y creo 
que es muy importante que cuenten con todo el apoyo de la 
sociedad, del gobierno y de todos.

Preguntas y respuestas rápidas

Filantropía: Acción guiada por el amor a los congéneres

Familia: Oasis y amor

Justicia: Rectitud, imparcialidad

Integridad: Ética y honestidad

México: Gran país, mi gran país

Educación: Fundamental para el desarrollo

Soumaya: Mi mamá, mi hermana, mi sobrina, museo

Carso: Grupo de empresas familiar

Vida: primer derecho y primer don, indispensable 
para disfrutar de todo lo demás.

Legado: testimonio, herencia de nuestros actos

María Jesús: Mi esposa, mi luz, mi fuerza, mi amor

Misión: Misión familiar, empresarial y ante Dios

Religión: Católico

Líbano: El país de mis abuelos y de mi sangre

Carlos Slim: Mi papá

-Es licenciado en administración 
de empresas por la Universidad 
Anáhuac. 

-Tiene 49 años de edad. Ha fungido 
como funcionario y director de 
diversas empresas incluyendo 
de Grupo Carso, S.A.B. de C.V. 
y de Tenedora de Empresas de 
Materiales de Construcción, S.A. de 
C.V. 

-Actualmente, es el Director General 
de Sears Operadora México, S.A. de 
C.V., director comercial de Mercado 
Masivo Teléfonos de México, S.A. 
de C.V., vice-presidente de Grupo 

Carso, S.A.B. de C.V., co- presidente 
del Consejo de Administración 
de América Móvil, S.A.B. de C.V. 
y de Grupo Telvista, S.A. de C.V. 
y es miembro del Consejo de 
Administración de Grupo Carso y 
de ciertas de sus subsidiarias, de 
Minera Frisco, S.A.B de C.V y de 
Impulsora para el Desarrollo y el 
Empleo de LatinoAmérica, S.A.B. de 
C.V. (IDEAL). Ha sido miembro de 
nuestro Consejo de Administración 
desde 1996. 

-Ha fungido como Director General 
de Grupo Sanborns desde 2012

Patrick Slim Domit

ENTREVISTA 
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La elevada afluencia que se registró desde temprana 
hora en las cajas habilitadas para el pago del 
impuesto predial 2019 pone de manifiesto la 

confianza ciudadana en el Ayuntamiento que encabeza 
Renán Barrera Concha.

Como cada año, el Ayuntamiento instaló en los Bajos 
de Palacio  ventanillas del cobro, las cuales abrieron a 
las 7:30 horas, media hora antes de lo normal, con el 
propósito de responder a los numerosos ciudadanos 
que ya se encontraban en el lugar para cumplir con el 
pago del gravamen, lo que les da derecho al descuento 
del 20% este primer mes del año.

Además, en esta ocasión y por primera vez, quienes 
cumplan con el pago tendrán derecho sin costo extra 
a “Tu casa segura”, un seguro para su vivienda contra 
incendio y/o robo con violencia, vigente hasta el 31 de 
diciembre de 2019.

Hay que señalar que desde el 1 de enero cientos de 
ciudadanos realizaron dicho pago en línea a través del 
sitio web oficial.

En ese contexto, algunos ciudadanos que se encontraban 
cumpliendo con su contribución fiscal, opinaron que este 
beneficio resulta de gran  importancia para las familias, 
sobre todo de aquellas que por falta de recursos no 
pueden adquirir un seguro de vivienda de manera particular.

La señora Josefina Caballero Madero, vecina del 
fraccionamiento Del Parque, felicitó al alcalde Renán Barrera 
por pensar en el bienestar de las familias meridanas al tiempo 
que dijo que este seguro le da un respiro  porque sabe que sus 
pertenencias están protegidas.

--Me parece muy bien porque las familias de escasos recursos 
que no tenemos para pagar un seguro aparte y saber que con 
el pago del predial mi hogar está protegido pues me motiva a 
seguir cumpliendo con mi deber ciudadano—remarcó.

A su vez, el señor Rafael Durán, dijo que saber que desde ahora 
cuenta con un seguro de vivienda, además de darle seguridad 
reafirma su confianza en el apoyo del Ayuntamiento a los 
ciudadanos.

-Para mí es una muy buena iniciativa por parte del presidente 
municipal, porque estamos viendo que realmente está 
aplicando los recursos que nosotros aportamos en programas 
reales como este seguro de casa— expresó.

La Señora Clarissa Uc manifestó que ella se enteró de este 
seguro  través de  los medios de comunicación y no dudó en 
ir a pagar su predial desde temprana hora, a fin de recibir 
los beneficios que la comuna otorga a los contribuyentes 
cumplidos.

--Yo lo leí en el periódico y me pareció excelente este programa 
que nos brinda el Ayuntamiento, creo que realmente si nos 
beneficiará  mucho sobre todo a  aquellas familias que se ven 
expuestas a este tipo de incidentes—señaló.

La meta de recaudación por concepto de predial 2019 es 
alcanzar los 500 millones de pesos, superando los 470 
millones  captados en 2018.

Además de las cajas  instaladas en los bajos del Palacio 
Municipal, el municipio dispone de 53 cajas para el cobro 
de impuesto predial ubicadas en edificios de Tesorería del 
Municipal, Catastro, Palacio Administrativo, Policía Municipal, 
Desarrollo Social, Centenario, así como las distintas plazas 
comerciales de la ciudad.

El pago de este gravamen también se puede hacer en OXXO, 
Dunosusa y Super Willys, o si se prefiere de manera electrónica 
a través de las instituciones bancarias Bancomer, Banamex, 
HSBC y Scotiabank y mediante el sitio web merida.gob.mx

Para mayor información sobre “Tu Casa Segura” comunicarse 
a Ayuntatel 924 4000 o al 9999 708507; también pueden 
consultar www.merida.gob.mx/casasegura o mediante el 
contacto casasegura@merida.gob.mx

Los descuentos que ofrece el Ayuntamiento a los 
contribuyentes cumplidos son del 20% del monto en enero; 
10% en febrero y 8% en marzo.

Meridanos acuden a pagar
puntuales su impuesto predial 

Especial / La Revista 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Elevada afluencia de meridanos en el primer día de 
pago de predial demuestra la confianza ciudadana 

en el Ayuntamiento, en este 2019 se ofrece el 
Seguro de Vivienda y descuentos para quienes 

paguen de enero a marzo
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Ante los nuevos retos y 
oportunidades que plantea 
para Yucatán el inicio del 

2019, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal convocó a los distintos 
órdenes de Gobierno y a la 
sociedad civil a colaborar para 
afrontarlos entre todos y no 
detener el impulso del desarrollo de la entidad.

En el marco de la toma de posesión de la directiva del 
Consejo de Notarios de Yucatán, para el periodo 2019 – 
2020, el mandatario estatal recordó que éste será un año 
presupuestalmente complicado, toda vez que el estado va a 
recibir, en términos reales, 3,387 millones de pesos menos de 
lo que obtuvo el año anterior.

Así que, si ya teníamos en este Gobierno una política de 
austeridad, donde empezamos desde las cosas más simples, 
entre ellas quitar el seguro de gastos médicos del Gobernador 
y su teléfono celular, cancelar 500 líneas de telefonía móvil 
y regresar casi 500 vehículos que se estaban rentando, de 
los cuales 78 eran camionetas de lujo, ahora, cuando vemos 
que no vamos a recibir más recursos, pues nos tenemos que 
seguir apretando el cinturón, aseveró.

Pero esta vez, ya no solamente nos toca a nosotros, como 
Poder Ejecutivo; estamos haciendo extensivo este llamado 

a todos los órganos autónomos, 
a los Poderes Legislativo y 
Judicial. El Legislativo va a estar 
recibiendo menos recursos, 
así lo aprobaron los diputados 
y, por supuesto, también a los 
organismos autónomos, como 
a la Comisión de Derechos 

Humanos y el órgano electoral, a los que se les bajó el mismo 
porcentaje, que es el 2.8 por ciento, que es la reducción que 
tuvo el Gobierno estatal, añadió Vila Dosal.

En ese sentido y en presencia del diputado local, Luis 
Borjas Romero, el titular del Poder Ejecutivo reconoció la 
intensa jornada de evaluación de 150 horas por parte de los 
legisladores locales para finalmente aprobar la propuesta de 
paquete fiscal del Gobierno del Estado. Éste fue elaborado y 
aprobado en el seno del Consejo Consultivo del Presupuesto 
y Ejercicio del Gasto, proyecto que cual, pese al complicado 
estado económico de la entidad no descuida los puntos de 
primera necesidad para mejorar las condiciones de vida de la 
sociedad yucateca.

Al respecto, el Gobernador remarcó que las únicas 
dependencias que reciben un incremento en su presupuesto 
son la Secretaría de las Mujeres, de un 63%; la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado, de un 21% 
;y la Secretaría de Seguridad Pública, ésta última 

El mandatario destacó que el año que 
inicia trae importantes retos, sobre 

todo, en materia presupuestaria ante los 
recortes del Gobierno federal.

2019, con oportunidades para 
transformar a Yucatán: 

Gobernador Mauricio Vila Dosal
Especial / La Revista 
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dependencia, que a través de un incremento presupuestal de 
más de 19%, podrá contratar a 300 nuevos agentes, adquirir 
350 nuevas patrullas y arrendar un helicóptero con base en el 
municipio de Valladolid, para blindar la frontera con el estado 
de Quintana Roo.

Asimismo, Vila Dosal destacó que los notarios también 
son actores importantes en este último rubro, por lo cual 
hizo énfasis en su participación en el combate a delitos 
relacionados con la adquisición de bienes inmuebles, al 
señalar que es tarea, tanto de este gremio como del Ejecutivo 
estatal, trabajar para evitar desviaciones que dañen la 
seguridad en el patrimonio de los ciudadanos.  

De igual manera, aseveró que cualquier modificación a la ley 
que involucre a los fedatarios será consultada directamente 
con ellos, aclarando que en caso de que se llegase realizar 
alguna será para facilitar su trabajo, así como también para 
brindar mayor certeza jurídica y beneficio a los ciudadanos.

“Frente a este importante reto existen también grandes 
oportunidades para transformar a Yucatán. Con ese 
propósito, durante los últimos 3 meses el Gobierno del Estado 
ha realizado acciones para sentar nuevas bases que impulsen 
el desarrollo en los 106 municipios de la entidad. Entre ellas 
la puesta en marcha del Plan de Austeridad, que mediante la 
eliminación de gastos innecesarios permitirá un ahorro de mil 
millones de pesos al año; el Programa “Médico a domicilio”, 
que en ese periodo ha logrado atender a 13,000 personas, 
superando la meta de 10,000 inicialmente establecidas”, 
puntualizó.

Gobierno del Estado, aliado en la justicia laboral

Por su parte, la titular de la 
Secretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra encabezó 
la ceremonia de toma de protesta 
a los representantes obreros y 
patronales de la Junta Local de 

Conciliación y Arbitraje del Estado, quienes integrarán las 
cinco Juntas Especiales para el sexenio comprendido del mes 
de enero de 2019 al 31 de diciembre de 2024.

En este marco, la funcionaria hizo un llamado a administrar 
una justicia pronta y eficaz. Ante el presidente de la Junta 
Local, Armando Aldana Castillo, la funcionaria señaló que la 
gestión que encabeza Mauricio Vila Dosal será una aliada en 
la labor que a diario realiza dicho organismo en materia de 
justicia laboral, con imparcialidad y apego a derecho.

“Tenemos que conservar las plazas laborales, pero para 
ello se requiere mantener las fuentes de empleo, estos son 
momentos de seguir manejando el tema de la conciliación 
y buscar ese equilibrio entre los sectores del trabajo y la 
producción que demanda el estado”, manifestó.

En representación del sector patronal, el abogado Juan 
Martín Vázquez Carrillo recordó que en breve se dará paso 
a la nueva Ley Federal del Trabajo “acorde a las actuales 
realidades laborales, donde la impartición de justicia, ahora 
competencia de autoridades colegiadas, recaerá en tribunales 
dependientes de los Poderes Judiciales federal y estatal”.

A su vez, refrendó el compromiso por sumar esfuerzos 
con el Ejecutivo para que dicha impartición se realice 
conforme a la ley, evitando de esta forma la existencia de 
falsos tramitadores que buscando un beneficio personal, 
entorpezcan la búsqueda de soluciones a estos conflictos 
laborales.

En tanto se concreta la referida disposición legal, quienes 
integran estas Juntas Especiales 
asumen la responsabilidad de 
dictar justicia laboral en los 
términos de ley, a fin de regular 
las relaciones de trabajo que dan 
lugar a la creación de riqueza y 
bienestar de cualquier país.

La titular de la Secretaría General 
de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra 
encabezó la ceremonia de toma de 

protesta a los representantes obreros 
y patronales de la Junta Local de 

Conciliación y Arbitraje del Estado.



Semanario de Información y Análisis Político20

El gobernador y presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
Alejandro Moreno Cárdenas entregó 

recursos de los programas Migrantes 3 x 
1, Soluciones y Crece tu Comunidad, por un 
monto de nueve millones 433 mil 61 pesos, 
para el desarrollo de proyectos productivos 
y rehabilitación de espacios públicos en los 
municipios de Campeche, Champotón, Escárcega, 
Hopelchén y Tenabo.

De frente a familias beneficiadas que se reunieron 
en la Plaza de la República, Moreno Cárdenas 
puntualizó que ‘nadie les está regalando nada’, ya 
que los apoyos que se entregan son recursos que 
provienen de la misma gente.

Aseguró que no les fallará a los campechanos, 
por ello mantiene un ritmo intenso de trabajo 
y gestión de los recursos que se necesitan 
para realizar obras y programas que generen 
más oportunidades de progreso y eleven las 
condiciones de vida de las familias.

Enfatizó que la gente ya no quiere pretextos, 
sino compromisos, resultados, que haya empleo, 
educación, que se trabaje para darle a los 
jóvenes mejores oportunidades y se impulse a 
los emprendedores.

Resaltó que para avanzar y alcanzar las metas es importante 
trabajar en equipo, por lo que ha instruido a los titulares de las 
secretarías de Desarrollo Social y Humano; del Trabajo, Turismo 
y Cultura sumar esfuerzos y llevar las acciones hasta el último 
rincón de la entidad.

“Es fundamental estar cerca de la gente, pero también gestionar 
más recursos y apoyos que permitan atender las necesidades 
de la población; redoblaremos los esfuerzos y acercaremos los 
programas para impulsar el progreso en las comunidades y los 
municipios”, manifestó el titular del Ejecutivo estatal.

Igualmente, subrayó que su gobierno respaldará a las mujeres 
con más acciones, pues son el pilar de las familias, del estado 
y del país.

Antes, el secretario de Desarrollo Social y Humano, Pedro 
Armentía López, destacó que se trabaja con energía para llevar 
mayores acciones y beneficios sociales a las familias de todo 
el estado, al tiempo que señaló que gracias al respaldo del 
gobernador se da respuesta a las demandas de la gente que 
más lo necesita.

Significó que con la participación directa de los ciudadanos se 
puede brindar atención a espacios que mejoran la imagen de 
las comunidades y sirven para que convivan sanamente las 
familias.

Por su parte, María del Carmen Benavides Álvarez, en 
representación de los beneficiarios, agradeció al gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas por el respaldo que ha brindado 
desde el inicio de su administración a las personas que más lo 
necesitan.

Asimismo, el mandatario hizo entrega de cuatro millones 520 
mil 661 pesos del programa de 3 x 1 Migrantes, para que 41 
productores de Campeche, Champotón, Escárcega y Hopelchén 
desarrollen 10 proyectos de adquisición de ganado ovino, 
bovino y equipamiento para la extracción de miel.

Además, entregó 460 microcréditos por un total de dos millones 
852 mil 400 pesos, a 173 hombres y 287 mujeres emprendedores 
de los municipios de Campeche y Tenabo, así como dos 
millones 60 mil pesos del programa Soluciones, en su vertiente 
Crece Tu Comunidad, a 72 comités sociales de colonias, juntas 
municipales, centros integradores y localidades del municipio 
de Campeche, para la rehabilitación de espacios públicos.

Alejandro Moreno entrega 
apoyos por más de nueve mdp 
a emprendedores y migrantes 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas entregó 
recursos de los programas Migrantes 3 x 1, Soluciones

 y Crece tu Comunidad.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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Inauguran espectáculo nocturno
“Edzná, espejos de los dioses”

Por su parte, la presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal DIF, Christelle 
Castañón de Moreno, en representación 
del gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas, y el secretario de Turismo 
del Gobierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, encabezaron la ceremonia de 
presentación de la Experiencia Nocturna 
en Campeche, “Edzná, espejos de los 
dioses”.

En la zona arqueológica de Edzná, al pie 
de la Pirámide de los Cinco Pisos, donde 
se llevó a cabo la proyección multimedia 
que relata la relación que los mayas 
tuvieron con el agua, Christelle Castañón 
de Moreno destacó que el espectáculo 
de luz y sonido será un motivo más para 
que Campeche se posicione como uno de 
los destinos turísticos más importantes 
de todo el país, por lo que exhortó a 
las autoridades de los tres órdenes 
de gobierno a seguir difundiendo las 
riquezas del estado y sus atractivos.

Señaló que Campeche ofrece a los 
visitantes la oportunidad de conocer 
una gran riqueza cultural, artesanal y 
gastronómica, pero también de disfrutar 
del ambiente de tranquilidad social que 
se vive, al ser el estado más seguro del 
país.

Posteriormente, Torruco Marqués 
especificó que el turismo es una 
prioridad para el gobierno federal, por 

lo que se trabajará de la mano con los 
gobiernos estatales para darle al sur-
sureste lo necesario para difundir en 
todo el mundo sus riquezas culturales, 
gastronómicas y naturales, al mismo 
tiempo que comentó que Campeche 
participará en la Feria Internacional de 
Turismo a celebrarse en Madrid, donde 
se mostrará todo lo que el estado tiene 
para ofrecer al mundo.

Dijo que el gobierno federal trabajará 
sin límite de tiempo, para hacer 
del turismo una gran actividad que 
beneficie a la población local como el 
Tren Maya. “Haremos del turismo una 
herramienta de reconciliación social y en 
todo momento se preservará el medio 
ambiente”, afirmó.

Antes, el secretario de Turismo, Jorge 
Manos Esparragoza, reconoció el 
esfuerzo del gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas para que Campeche 
sea reconocido como un sitio de interés 
turístico en todo el país, pues desde el 
inicio de su administración la afluencia 
de visitantes ha crecido.

A su vez, el director del Centro INAH 
Campeche, Antonio Benavides Castillo, 
invitó a los asistentes a que visiten las 15 
zonas arqueológicas que se encuentran 
abiertas al público y que están repartidas 
en todo el estado, así como los museos 
de la ciudad.

El espectáculo Experiencia Nocturna en 
Campeche, “Edzná, espejo de los dioses”, 
ofrece al visitante una exhibición 
multimedia con duración de 20 minutos. 
A través de imágenes y sonidos se 
relata la vida cotidiana de los mayas, su 
relación con la naturaleza y el universo, 
así como la importancia de los dioses 
Chaac, dios de la lluvia y protector de 
la agricultura, e Itzamná, considerado 
como el dios de la sabiduría, del cielo, 
la noche y el día, y espíritu universal de 
vida que anima al caos para que haya 
creación.

La afluencia de personas que podrán 
presenciar el espectáculo, será 
aproximadamente de 130 personas 
por proyección y durante el período 
vacacional habrá funciones todos los 
días, en punto de las 20:00 horas, con un 
costo de 500 pesos por persona.

La presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal DIF, 
Christelle Castañón de 

Moreno, y el secretario de 
Turismo del Gobierno de 
México, Miguel Torruco 

Marqués, encabezaron la 
ceremonia de presentación 
de la Experiencia Nocturna 

en Campeche, “Edzná, 
espejos de los dioses”.
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Para que los beneficios del turismo lleguen 
a más personas, tanto del norte como del 
centro y el sur del estado, la Secretaría 

de Turismo (SEDETUR) capacitó a alrededor 
de cinco mil trabajadores para dar servicios de 
mejor calidad a los millones de visitantes que 
cada año llegan a Quintana Roo.

Tan sólo en esta temporada de fin de año, las 
estimaciones oscilaron en el arribo de más 
de millón 124 mil turistas, con un promedio 
de un millón 532 mil 159 habitaciones-noche 
ocupadas.

El gobernador Carlos Joaquín explicó que para 
mejorar el posicionamiento de los destinos 
turísticos quintanarroenses y la calidad 
del empleo que genera el sector, resulta 
indispensable contribuir a la profesionalización 
de más personas para que tengan más y 
mejores oportunidades y acceso a empleos 
bien pagados.
Carlos Joaquín ha reorientado las políticas 
públicas para que sigan llegando las 
inversiones que consolidan al estado como 
potencia turística y para que la economía 
local se mantenga como una de las cinco más 
importantes del país.

“Aunque hay resultados, todavía son 

insuficientes, y por ello se trabaja en 
la capacitación de las personas, lo que 
contribuye a disminuir la desigualdad entre los 
trabajadores de los grandes destinos del norte 
y los del centro y el sur del estado”, explicó el 
gobernador Carlos Joaquín.

La riqueza cultural de Quintana Roo y la calidad 
en el servicio que aquí se brinda permiten 
registrar índices de satisfacción turística 
del 95 por ciento y una tasa de retorno del 
52 por ciento, lo que genera más y mejores 
oportunidades de más empleos y mejor 
pagados para la gente.

En el año de 2018, la SEDETUR, a cargo de 
Marisol Vanegas Pérez, cerró con más de 
190 cursos entre los que se encuentran 
preparación de habitación y alojamiento 
temporal, alimentos y bebidas, comunicación 
asertiva, calidad en el servicio, inglés para 
taxistas, francés comercial para personal de 
contacto, inglés comercial turístico y manejo 
de conflictos.

Los más de cinco mil trabajadores capacitados 
son de Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, Lázaro 
Cárdenas, Othón P. Blanco, José María Morelos, 
Tulum, Puerto Morelos, Benito Juárez, Cozumel, 
Isla Mujeres y Solidaridad.

Ofrecen trabajadores del sector 
turístico mejor servicio gracias 

a capacitación
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

La Secretaría de 
Turismo impartió 

más de 190 cursos 
a empleados del 

sur, centro y norte 
de la entidad, que 

contribuyen a 
ofrecer servicios 

de calidad que  
reflejan índices 

del 95 por ciento 
de satisfacción y 
del 52 por ciento 
de retorno de los 

turistas.
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LXII Legislatura aprueba el 
Paquete Fiscal 2019 del Estado

Especial / La Revista 

LXII Legislatura aprobó las reformas a la Ley de Hacienda, 
la modificación a la Ley de Coordinación Fiscal, la Ley de 
Ingresos y el Presupuesto de Egresos, al celebrarse el Primer 

Periodo Extraordinario del Primer Año de Ejercicio Constitucional.

Las reformas a la Ley de Hacienda se aprobó por mayoría, con 
21 votos a favor y uno en contra de 22 diputados asistentes, con 
la propuesta de adición de la fracción de Morena, aprobada por 
unanimidad, para que el titular del Poder Ejecutivo, dentro de los 
30 días siguientes a la entrada en vigor del decreto, establecerá 
un programa de condonación parcial para los derechos que se 
cobran por la expedición de licencias, con el objeto de disminuir 
sus cuotas en una Unidad de Medida y Actualización (UMA).

Previamente, fue desechada la propuesta del diputado Marco 
Rodríguez Ruz (PRI), con 15 votos en contra y 7 a favor, para que 
se eliminen los aumentos de derechos y creación de nuevos 
impuestos propuestos por el Ejecutivo estatal, relacionados con 
la expedición de licencias de conducir, certificación de actas de 
nacimiento de otras entidades, servicios que presta el registro 
público de la propiedad y del comercio.

Además, sobre entradas para yucatecos, nacionales y extranjeros 
a las principales Zonas Arqueológicas del Estado, Escrituras y 
Contratos ante Fedatario Públicos; evaluación de las actividades 
de extracción de material pétreo; el impuesto a la venta final 
de bebidas con contenido alcohólico, así como erogaciones en 
juegos y concursos.

Las modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal y la Ley de 
Ingresos fueron avaladas por unanimidad por las seis fuerzas 
políticas congregadas en la plenaria de este domingo.

El Presupuesto de Egresos fue aprobado por mayoría con 15 
votos a favor y siete en contra, con la presentación de varias 
propuestas de modificación al dictamen que fueron desechadas 
por mayoría.

La primera fue de Rodríguez Ruz para redirigir el recurso asignado 
para rubros de gasto corriente hacia organismos autónomos y 
poderes de gobierno, la cual fue rechazada por mayoría con 15 
votos en contra y siete a favor.

Posteriormente, Alejandro Cuevas Mena (PRD) presentó seis 
modificaciones al presupuesto de egresos, 28 millones de pesos 
más a la Auditoría Superior del Estado (ASEY); 19 millones de 
pesos más a la Unidad de Vigilancia y Evaluación de la ASEY; 28 
millones de pesos más para el Sistema Estatal Anticorrupción; 1 
millón y medio de pesos más para el Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAIP).

También, dos millones de pesos más para la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado (Codhey) y 50 millones de pesos 
más para el Poder Judicial del Estado; todas fueron rechazadas, 
de una en una, con 15 votos en contra y siete votos a favor.

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, 
Felipe Cervera Hernández (PRI) lamentó la reducción de recursos 
a la Universidad Autónoma de Yucatán por parte del Gobierno 
estatal, porque afecta principalmente a los estudiantes y a 
los proyectos de la Casa de Estudios; en contraparte, subrayó 
que se asigna 500 millones de pesos para la creación de 20 
Subsecretarías y Direcciones.

La coordinadora de la fracción del PAN, Rosa Díaz Lizama señaló 
que se construyó un presupuesto austero e indicó que serán 
vigilantes de los resultados del Ejecutivo estatal, porque será 
“una prueba de fuego”, por lo que reconoció el trabajo de cada uno 
de los diputados en el análisis del Paquete Fiscal.

El coordinador de la bancada de Morena, Miguel Candila Noh 
declaró que, en pláticas con el titular de la ASEY, aseguró que si 
hay resultados por parte de la instancia tendrá el apoyo de su 
fuerza política “pero si no hay resultados, cómo vamos apoyar”.

El representante de Nueva Alianza, Luis Aguilar Castillo recordó 
que existe un recorte al rubro de la educación pero aclaró que se 
garantiza las prestaciones de los trabajadores de la educación, 
“puede que no tengamos coincidencias pero no estamos en 
contra del pueblo”.

El presidente de la comisión de presupuesto, Víctor Sánchez 
Roca (PAN) agradeció y reconoció el trabajo dentro del seno del 
cuerpo colegiado para sacar adelante los productos legislativos 
del Paquete Fiscal 2019.

Por último, Lila Frías Castillo (PRI), en nombre de los diputados 
Mirthea Arjona Martín (PRI), Warnel May Escobar (PRI) y Luis 
Borjas Romero (PRI), expresó que “no son tiempos de los partidos, 
sino tiempos de los compromisos con los yucatecos y son 
momentos de dar para mantener un Yucatán unido”, al referirse 
a su voto a favor del Presupuesto de Egresos.

No obstante, hizo un llamado al Gobernador del Estado para 
reconsiderar el presupuesto a las universidades estatales y al 
sector de las tecnologías de la información, por lo que espera su 
pronta respuesta y, finalizó, “no está en discusión nuestra lealtad, 
somos y seguiremos siendo priístas”.

CONGRESO 
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De acuerdo con las 
instrucciones del gobernador 
Mauricio Vila Dosal, el director 

de la JAPAY, Sergio Chan Lugo, puso 
en marcha un plan para facilitar la 
tarea de los lecturistas, mediante 
el uso de moderno dispositivo 
conocido como “Hand Held”, cuyas 
características daremos a conocer 
en nota posterior.

Chan Lugo hizo un reconocimiento a 
la entrega y desempeño de quienes 
realizan la complicada tarea de 
visitar miles de predios cada 
bimestre para levantar los reportes 
de consumo de los usuarios, y 
cuyas peripecias pudimos conocer 
a través de una plática con uno de 
ellos.

Don José Alberto Gil Noble es una de 
las personas con las que da gusto 
platicar sobre su trabajo, porque 
entiende la importancia del mismo 
y lo realiza con pasión, entrega 
y creatividad. El rostro de don 
José refleja la emoción que siente 
cuando narra de forma detallada 
y amena sus vivencias como 
lecturista de la JAPAY, empresa en 
la que labora desde hace 15 años.

¿Qué por qué considero importante 
mi trabajo? Repite la pregunta 
antes de responder, pues simple 
y sencillamente porque de la 
información que recabamos en 
campo depende la elaboración 
correcta de las facturas y del cobro 
adecuado del consumo de agua, 
lo que redunda en beneficio de la 
empresa y de los usuarios.

Don José Alberto señala que todos 
los días, muy temprano, para 
ganarle al sol, sale a recorrer la 
ruta asignada, que en una jornada 
puede incluir entre 250 ó 380 
predios, para levantar los informes 
sobre el consumo de los usuarios, 
una tarea aparentemente sencilla, 
pero que sin embargo puede tener 
complicaciones dependiendo del 
clima, la ruta asignada, y de las 
condiciones en que se encuentran 
los medidores de los predios que 
visita.

Cuenta que para desempeñar 
de forma eficiente su labor 
recorre su ruta equipado con un 
espejo, antenas, desarmador, 
agua y una brocha, entre otras 
herramientas, pues es increíble la 
cantidad de obstáculos que puede 
encontrar a la hora de tratar de 
leer los medidores, que a veces 
se encuentran en el interior del 
predio protegido por una reja, otras 
veces están rotos, sucios, son 
ilegibles, o bien están celosamente 
resguardados por un perro que el 
usuario ata en la caseta.

También hay casos en que los 
medidores están cubiertos por pilas 
de madera, bloques o bovedillas, 
que los usuarios no quieren que 
sean movidos de su sitio haciendo 
prácticamente imposible la lectura. 
En otras ocasiones los medidores 
están ubicados a 10 ó 15 cm del piso 
lo que hace cansada la tarea del 
lecturista que tiene que inclinarse 
constantemente.

INFORMACIÓN 

Don José Alberto Gil Noble entiende 
la importancia de su trabajo, mismo 

que realiza con pasión, entrega y 
creatividad.

Espejo, antenas, desarmador, agua y una 
brocha, son algunas de las herramientas que 

carga Don José Alberto Gil Noble, lecturista 
de la JAPAY desde hace 15 años.

Especial / La Revista 

Ser lecturista, complicada pero 
gratificante tarea, afirma veterano 

colaborador de la JAPAY
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En algunos fraccionamientos, indica, se 
hicieron “tomas ahogadas”, es decir se 
colocaron debajo de la acera cubiertos 
por una pequeña tapa, que al ser 
removida para la lectura puede dejar al 
descubierto desagradables sorpresas, 
como excremento de perros, cabellos, 
arañas, iguanos y hasta culebras.

Para superar esos obstáculos es 
que don José Alberto recurre a sus 
herramientas, pues con su antena 
puede levantar la tapa de los 
medidores que están dentro de un 
predio con  reja, con su espejo puede 
leer medidores que están de cabeza 
a que son muy difíciles de leer por la 
posición en que se encuentran, con el 
agua puede lavar los medidores que 
están muy sucios o con su desarmador 
puede abrir algunas tapas atoradas o 
cubiertas con alguna rejilla oxidada y 
con brocha puede sacudir o retirar la 
basura de algunas “tomas ahogadas”.

Sin embargo, eso no es todo, pues los 
lecturistas también tienen que lidiar 
con las inclemencias del tiempo como 
las elevadas temperaturas que vivimos 
en Mérida la mayor parte del año, o 
la época de lluvias que los fuerza a 
suspender sus tareas, no solo porque 
se mojan, sino porque los recibos que 
dejan en las rejas pueden mojarse y 
quedar en condiciones ilegibles para 
los usuarios.

Cuando tienen que suspender sus 
recorridos por las inclemencias del 
tiempo, a veces los lecturistas tienen 
que recorrer, en su siguiente jornada, 
los predios que le quedaron pendientes 
más lo que corresponden a la ruta del 
día en que continúan su labor.

También cuenta que hay rutas muy 
difíciles donde a veces son agredidos, 
o son predios de difíciles de ubicar o 
de  acceso complicado, con caminos 
de terracería, etc. Además, también 
padecen cuando sienten necesidad de 
ir al baño, pues no encuentran quien se 
los preste.

Es por eso, que a pesar de todos esos 
obstáculos, da gusto platicar con don 
José Alberto, pues no cabe duda, y 
así lo expresa, que le gusta mucho 
su empleo y que lo considera de gran 
importancia para la empresa en que 
trabaja y para los miles de usuarios de 
la JAPAY.

Para superar los obstáculos que dificultan su 
labor Alberto Gil recurre a sus herramientas.

“Mi labor es importante porque de eso depende la 
elaboración correcta de las facturas y del cobro 

adecuado del consumo de agua, lo que redunda en 
beneficio de la empresa y de los usuarios”.
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Empieza el año 2019 con demasiados temas 
por resolver. Para los mercados y los 
inversionistas las inversiones bursátiles 

representaron, en general, un retroceso 
de 5.2%. Los precios del barril de petróleo 
retrocedieron aproximadamente un 25%, lo cual 
es mala noticia para los países exportadores 
de petróleo. La gran pregunta es qué ocurriría 
si el petróleo empezara a ser desplazado, de 
manera definitiva, por las nuevas tecnologías 
generadoras de energía.

Hoy existen ciudadanos que sufren las 
consecuencias de la tiranía y de las malas 
decisiones de sus gobernantes: Venezuela, 
Siria, Nicaragua y Bolivia entre otros. Parecería 
que el viejo orden, establecido después de la 
Segunda Guerra Mundial, hoy está agotado. 
El mundo unipolar de finales de la década de 
los ochenta hoy regresa al bipolarismo con la 
entrada de China como el imperio aspirante. 
Decía Napoleón Bonaparte que lo mejor era 
dejar dormido al Dragón Chino. Es ya muy tarde.  

La Generación Baby Boomer hoy domina el 
mundo: Donald Trump, Andrés Manuel López 
Obrador, Rodrigo Duterte, Ángela Merkel y 
Xi Jingping (Entre otros) están firmemente 
afianzados en el poder. Con estos gobernantes 
la llama del individualismo se empieza a 
extinguir. El voto Millennial se está traduciendo 
en actitudes más comunitarias para la sociedad. 
La pragmática generación X sigue siendo la que 
paga los platos rotos de los errores de políticas 
públicas y reafirma su Emprendedurismo.

De cualquier modo, el año comienza con mucho 
optimismo. Por un minuto, la humanidad olvida 
sus diferencias y la esperanza permite que las 
almas tengan unos minutos de descanso. Aún 
así hay que tener presentes los siguientes 
escenarios: El conflicto del Mar del Sur de China; 
El Medio Oriente; las nuevas políticas públicas 
en México y las migraciones originadas por 
guerras civiles. Si poco a poco los problemas 
empezaran a resolverse, un nuevo Surgimiento 
se perfilará para la humanidad.

#Mundo Generacional… 
Empieza el 2019

OPINIÓN

La Generación Baby Boomer hoy domina el mundo: 
Donald Trump, Andrés Manuel López Obrador, 

Rodrigo Duterte, Ángela Merkel y Xi Jingping (Entre 
otros) están firmemente afianzados en el poder.

Por Edwin Carcaño Guerra 
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